

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 21 de julio de 1905

NÚMERO 1097

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la **Emulsión de Scott** suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de **Emulsión de Scott** que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se eniga en el error de comprar una Emulsión de pastilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén

PROPAGANDA

Se vende una casa con regular frente y bastante fondo, situada contiguo á "La Mascota" de los señores Pañés y Cañas, frente á doná Miguel A. Velázquez.

SE VENDE AL CONTADO O A PLAZOS dando la mitad al contado.

Para informes en la misma casa con la que suscribe.

Luisa Boza.

San José, junio de 1905.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caobá, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tablón y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 15 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. **ARTHUR WOLFF** antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de má. quinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á Precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Dejé señor Pedro J. Cano, jefe de la Estación del Príncipe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones."

"Hace próximamente tres años que venía padeciendo de fuertes dolores de cabeza y espalda y en consecuencia de una grave afección á la vejiga ó de otro origen, á saber la que existía: me fui sometiendo á tratamiento. Fui aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estarlas tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fue calmando gradualmente hasta el extremo que en muy poco tiempo que habíase que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y definitivamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba."

"Sepánelos que se hallan en mi caso, y pruébenlas. Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA. — Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Distribuidor: J. C. Hoffman Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

Cervecería
CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

AVISO AL PUBLICO

Vendo un potrero de 14 y 1/2 manzanas situado en el distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Para pormenores dirigirse á su propio dueño,

Juan Rodríguez Chacón.

Santo Domingo, 28 de junio de 1905.

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes), que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se viole ni opriman el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiera tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia, cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate conque se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo.
ASCENSIÓN ESQUIVEL.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

Un pobre enfermo

No una, sino varias ocasiones, en la presente discusión electoral, desde las columnas de este diario, plumas sinceramente republicanas, han llamado al orden, en nombre de la patria, á oradores y escritores del cletismo que están exhibiendo mal á este país pacífico, progresista, laborioso y juicioso siempre.

Los llamamientos han sido inútiles, esas gentes están ciegas y sordas, no ven las heridas que están infiriendo á la Nación, no oyen las voces de protesta que contra sus procedimientos lanzan de todas partes los buenos ciudadanos. Parece que estuvieran en estado de insensatez, parecen locos, insanos rematados del juicio; parece que hubieran perdido toda noción de civismo, toda idea de justicia, todo sentimiento de costarricenses.

Ya el cletismo no parece un partido político que se presentara á alternar en un debate electoral culto, parece más bien un grupi-

to desafortado, una amenaza contra todos, un peligro inminente contra el orden público, contra nuestras instituciones, contra todos los progresos alcanzados hasta hoy.

Les hemos dicho que están comprometiendo hasta el mismo nombre de nuestro Presidente, señor Esquivel, les hemos dicho que con su conducta intemperante están comprometiendo el desarrollo natural, tranquilo y reposado de este proceso electoral, pero todo es inútil, nuestras voces se han extinguido sin ningún buen resultado.

¿Qué quieren entonces?

¿Quiere ponerse al alcance de la Policía protectora de la seguridad de todos y para todos? ¿Qué quiere el cletismo que así está deshonorando la patria?

El país todo está al lado del Gobierno que preside el honorable ciudadano don Ascensión Esquivel para apoyarlo en cualquier momento contra los perturbadores del orden, la tranquilidad y la legalidad.

El tono y los procedimientos del cletismo están denunciando en ese grupo no un partido político pacífico, sino un círculo revoltoso, un círculo que es una amenaza para la tranquilidad pública, un círculo que quiere el Poder á toda fuerza para saciar pasiones y ambiciones mal sanas, proscritas por el patriotismo.

Esa prensa del cletismo, es un verdadero escándalo, ruboriza á los buenos costarricenses. Esos oradores, esas tribunas en que se injuria, en que se calumnia, en que con la mayor frescura se da de puntapiés á la verdad, todo eso, es un síntoma grave que está diciendo que el cletismo es un pobre enfermo que quien sabe si no necesita ya un calmante para que tranquilamente desaparezca del mundo de los vivos donde nunca debió haber aparecido.

Nos presentamos al campo los republicanos con nuestro Programa, claro, sin ambigüedades, Programa digno de nuestra república, quisimos que se discutiera, que se nos enseñaran los lunares que pudiera tener para corregirlos, todo en bien de Costa Rica; pero no lo quisieron discutir, enfermos de encono se lanzaron sobre la personalidad de Don Máximo Fernández á maltratar á ese distinguido jefe y compañero de los republicanos, sin escrúpulos de ninguna suerte.

Triste exhibición la de ellos!

Nosotros, los republicanos, dándoles una lección de cultura, siempre hemos respetado el nombre de don Cleto González Víquez, víctima del círculo que lo rodea, pero ellos no entienden. Están ciegos de cólera, locos de despecho, no han perdonado ocasión para herir y maltratar al compañero estimabilísimo de los republicanos, Licenciado Don Máximo Fernández.

Son sordos á todo.

Hemos estado y estamos dispuestos, los republicanos, á honrar al Presidente que honra á la

patria y á los principios republicanos, dejando amplio el camino legal para que los pueblos elijan, pero el cletismo no entiende de eso. No sabe que con su conducta antipatriótica quien sufre es la patria y nada más que la patria.

Una vez más llamamos al orden al cletismo para que modere su prensa, para que modere á sus oradores, para que en todo sea culto y digno de Costa Rica.

Estos reproches no van envenenados, son bien intencionados é hijos de la reflexión calmosa.

Piense el cletismo en Costa Rica y nada más que en Costa Rica, no olvide que el principio de la fraternidad de la familia costarricense es el que ha elevado á esta tierra á la altura de relativo buen nombre de que goza, no olvide que la lucha electoral pasará y que nosotros, los ciudadanos que formamos á Costa Rica, quedaremos conviviendo, sin ser remoto que los que atacan necesiten mañana de los que han recibido el golpe y viceversa.

A nosotros, los republicanos, nos interesa, por otra parte que el cletismo no se suicide, que no desaparezca de la contienda antes de terminar la lucha electoral, queremos á ese contendiente al frente, pero lo queremos como tiene el deber de vivir, honrando á Costa Rica, honrando á un Gobierno que la honra ofreciendo el espectáculo de la imparcialidad y la neutralidad en este proceso electoral y garantizando la libertad para todos.

Costa Rica aparecerá así como Nación culta, digna de la civilización de este momento. Por ese motivo, dentro del republicanismo, no caben odios ni rencores, aquí no se predica por la desunión, aquí se convida á todos los buenos para que vengan á servir á la patria, en la República grande, libre y progresista; en la República íntegra, económica, proba, sencilla, sin deudas, pero del todo independiente.

ALFREDO.

Notas y notitas

Cierto necio por ahí, dijo que le daría vergüenza usar la divisa tricolor. Eso está escrito en un periódico cletista. Es el caso de decir: *Oigan señores; señores oigan eso.* Uno que se avergüenza de llevar la bandera de la Patria, símbolo de Costa Rica, el distintivo político del Partido más generoso que se ha formado en Costa Rica, del Partido Republicano.

o*

Los cletos sí que van á poder decir que están de *manteles largos* el domingo treinta, el día de la ovación *neo-civil*, con sus largos y blancos *camisones blancos*.

o*

Imitación.—Don Máximo con sus *P. Ritos*, don Cleto con sus *P. Ritos*.

o*

Misiva.—*Amigo Crítico:* Yo también habría ido á la ovación de los *neo-civiles*.

Ahora no podré asistir á ella, pues se ofrecen de dos á cinco colones por la asistencia y yo á esas fiestas voy

por entusiasmo. Me daría pena asistir por paga.

Su affmo.,

Nicolás Ni Porezas,
RITO.

Información Política

Triunfos Republicanos

San Rafael de Heredia

En días pasados dedicamos un número de EL DERECHO á San Rafael de Heredia.

Al gran número de adhesiones que publicamos entonces al *Partido Republicano* de Costa Rica que proclama la candidatura del Licenciado Don Máximo Fernández para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, agregamos los nombres siguientes.

Nuestros compañeros republicanos de Heredia son laboriosos é incansables en pro de la causa.

El republicanismo avanza con paso sereno y reposado en todas partes á pesar de los obstáculos que adversarios de todo género le oponen.

La luz brillará.

—Nos adherimos entusiastas á la candidatura del Licdo. Don Máximo Fernández para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, lanzado por el *Partido Republicano* de Costa Rica, al cual nos honramos en pertenecer:

- Fidel Esquivel
- Juan Varela
- Andrés Esquivel
- Tomás Vargas
- Benjamín Hernández
- José Rodríguez
- José Hernández
- Valentín Villalobos
- Pablo Diego Ramírez
- Benjamín Varela
- Teodulo Chaves L.
- Mercedes Villalobos V.
- Juan Villalobos Ch.
- Mauro Villalobos Ch.
- Leonidas Vargas
- Evaristo Esquivel
- Esteban Hernández
- Ramón Ramírez B.
- Manuel Rodríguez
- José M^a Chaves
- Aniceto Hernández
- Rosa Rodríguez
- Avelino Chaves
- Juan Chaves R.
- Juan Miranda V.
- Adán Espinosa
- Domingo Arroyo
- Félix Chavarría M.
- Ramón Santiago Ramírez
- Casimiro Chaves
- Juan Miranda O.
- Rafael Ramírez M.
- Eulogio Sánchez
- Tobías Arce M.
- Julián Sánchez G.
- Gabriel Arroyo
- Francisco Sánchez Sánchez
- Luis Marín
- Valeriano Sánchez M.
- Juan Hernández R.
- Juan Hernández O.
- Joaquín Hernández Bolaños
- José Hernández S.
- Manuel Cervando Hernández
- Manuel Lobo
- Rafael Sánchez S.
- Ramón Lobo
- Porfirio Arroyo
- Jesús Sánchez L.
- Cirilo Arroyo
- Gregorio Acosta
- Justo Lobo
- José Hernández

- Atanasio Sánchez
- Vicente Esquivel
- Pedro Esquivel
- José Sánchez L.
- Manuel N. Sánchez
- Salvador Chaves
- Ricardo Chaves
- Juan Lobo E.
- Juan J. Esquivel
- Ramón Sánchez
- Martín Vargas
- Rafael Sánchez Ch.
- Francisco Sánchez
- Felipe Espinosa
- Juan Ventura Sánchez
- Victoriano Ramírez
- Florentino Miranda
- Dolores Sánchez
- Manuel Mejía
- Pedro Esquivel Delgado
- Leopoldo Marín
- Rafael Chavarría C.
- Rafael Angel Sánchez
- Jesús Mejía
- Julián Sánchez R.
- Celestín Sánchez
- Avelino Zamora
- Leonidas Ramírez
- Juan José Miranda
- Celín Chavarría
- José Ramírez
- Juan Sánchez B.
- José María Acuña
- Gabriel Miranda
- Manuel Sancho
- Leonardo Sánchez
- Rafael Moreira
- Cirilo Hernández
- Rafael Hernández S.
- Patrocinio Moreira
- Jacinto Hernández M.
- José Hernández P.
- Juan F. Hernández
- Juan Sánchez E.
- Juan Chavarría
- Pastor Hernández
- Rubén Vargas
- Santos Barquero
- Tranquilino Ramírez
- Manuel Sánchez O.
- Rafael Campos M.
- Joaquín Espinosa
- Ignacio Delgado
- José Lobo M.
- Custodio Esquivel
- Juan Eusebio Vargas
- Yanuario Miranda
- Jesús Miranda
- Rafael Miranda C.
- Jacinto Garita
- Joaquín Esquivel
- José Hernández
- Luis Varela
- Pedro Miranda V.
- Benjamín Acosta
- Concepción Miranda
- Francisco Ramírez
- Víctor Delgado
- Rafael Chavarría V.
- Teófilo Varela

Los vivos

Dice "La Prensa Libre" que los republicanos fueron los primeros que fijaron en la ventana los rótulos de "Viva Fernández".

Los periódicos cletistas están siempre reñidos con la verdad. Los primeros rótulos que se vieron fueron los de "Viva Soto."

Pero que esos ó los de "Viva González Víquez", se figen en donde quiera, nada tiene de particular.

Lo que se ha criticado como signo evidente de desprestigio, es que personalidades altas del cletismo, anden pagando dinero á cambio de que las *vecinas* de la ciudad permitan poner en sus casas las tiras que dicen "Viva González Víquez".

De Guadalupe

Alharaca cletica.—En este pueblo, que ha servido de ejemplo á muchos otros, de dignidad é hidalgua, no ha podido introducirse, por dicha para el vecindario, ese fantasma titulado el cletismo. Ultimamente han conseguido que un vecino de este lugar, Domingo Guillén proteste de ser republicano y se adhiera al partido de la *teta* y con este motivo han hecho una inmensa alharaca, creyendo que el pobre Guillén atraerá á todo el vecindario.

Desengañense los señores *cletos*, Guillén será cletista, pero tras de Guillén no se irán ni los bobos, y si no lo saben los *cletos*, sépanlo: Guillén fué civilista y como tal ha ido á engrosar el partido *neo-civilista*, y si no estamos mal informados creemos ha sido hasta *músico de oído*.

Nada, que Guillén ha quedado como protestante y como tal lo seguiremos viendo en este pueblo, advirtiendo, para concluir, que el señor Guillén no es Prosecretario de la Directiva de este lugar; que aunque Guillén quiso ocupar ese puesto, los republicanos designamos para ello á don Carlos Valverde, porque ya presamíamos que Guillén hiciera lo que hizo.

Julio 20 de 1905.

Corresponsal.

IMPOSTURAS DE UN "VERIDICO" DE GRECIA

Con inaudita procacidad alguno de tantos "verídicos" que cuenta en sus filas el partido cletista para honra propia, se descuelga en las columnas de "El Combate" correspondiente al día de hoy fingiendo aseveraciones tan falsas como maliciosas.

No voy á contestarlas por lo que á mí pueda herir tal conducta del tal "verídico", que peores cosas estamos viendo y tendremos que ver procedentes del círculo aludido; tampoco por lo que pudiera eso dañar á las robustas y honorables filas del Partido Republicano en Grecia, pues la lucha, hasta hoy desesperada y siempre maquiavélica del círculo, no han logrado sino reatar unas cuantas conciencias al carro de su osadía; menos aún porque se pretenda tachar de camorristas á los republicanos, pues á la faz del público honrado salta nuestra conducta juiciosa, en visible contraste con el tono agresivo de todo acto y todo escrito de nuestros enemigos; no, quiero solamente rectificar unos cuantos conceptos para que el fallo del público señale con su dedo al impostor y al ciertamente verídico y designe á cada partido el sitio que le corresponde en esta *refriega* política.

Con el aplomo de quien dice la verdad, afirma "verídico" que los republicanos llegaron *armados* al establecimiento de don Pedro Rodríguez, en San Roque; que emprendieron luego una gritería escandalosa; que un cletista dentro del establecimiento lanzó un viva á su partido y que entonces los republicanos armaron bronca; y agrega luego que la autoridad debiera tomar catas en el asunto.

Vamos por partes, señor "verídico"; pero antes necesito decirle, en honor á la sinceridad, lo siguiente: ó estaba usted presente en San Roque la noche del suceso, ó no estaba; en el primer caso faltó á la buena fe que debe inspirar siempre á quien escribe para el público, porque si usted coloca la mano en el pecho y pregunta á su conciencia, ésta le dirá que usted á faltado á la verdad; en el segundo, ó se ha hecho usted *vocero* de noticias

cuya procedencia no analizó con seriedad, ó á sabiendas y con grave pecado en un "verídico" soltó usted una piedra que va á caer sobre su propio tejado.

En primer lugar, no es cierto que los republicanos fueran armados; consecuentes con nuestros principios de orden, libertad y respeto, jamás llegamos á parte alguna en son de guerra; bien al contrario, por nuestra prudencia á veces nos han motejado de cobardes, tal como sucedió en San Roque, luego de nuestra retirada.

En segundo lugar, no es cierto que los republicanos emprendieran escandalosa gritería; vivaron al Partido, á su digno jefe y á San Roque y sus hijos, como no sabría hacerlo mejor la mancha brava cletista, que desde muy antes de nuestra llegada nos esperaba con ánimo manifiesto de interrumpir nuestra reunión y provocar un lance.

En tercer lugar, no fué dentro del establecimiento sino fuera de él y frente á la reunión republicana donde, no uno, sino todos los cletistas lanzaron gritos y aun provocaciones para la autoridad, invitándola en tono agresivo para que fuese á retirarlos; y aquí sí cabe decir que la autoridad debió tomar cartas en el asunto, pues si bien "la calle es libre" como ellos decían, no lo es para faltar al orden público, menos aún para atropellar disposiciones dictadas por el Ministerio respectivo acerca de cómo han de verificarse las reuniones al aire libre.

Por desgracia el Agente de Policía no estaba allí; y fuimos nosotros quienes, después de haber usado la tribuna tres veces sin proferir un sólo término ofensivo, dimos á nuestros compañeros la voz de marcha, con el fin de evitarnos el disgusto consiguiente á una reyerta que ni buscábamos ni la hubiéramos necesitado para llenar nuestro objeto.

Una corta consideración para concluir: de la verdad de lo expuesto son testigos más de cien republicanos y más de veinte cletistas que allí estaban; estos últimos, los mismos que quisieron llevarnos á un conflicto, los cuales, si dan atento oído á su honradez y dignidad no pueden negar que faltaron á las más elementales reglas de cultura cívica y que no hubo entre ellos una persona capaz de decirles "eso es mal hecho".

Sensible es que hubiese entre ellos personas reputadas de serias á quienes no he tenido el gusto de conocer, pero que nada hicieron para impedir un tumulto que nosotros sí impedimos.

Ahora, dónde está la razón? Cuáles son las filas pacíficas, ordenadas y respetuosas, y cuáles las que se exhiben por su carácter atrabiliario?

¿Dónde está el respeto, dónde la violencia? Lo de siempre: Aquí nosotros allá ellos.

J. B. FONSECA G.

San José, 21 de julio de 1905.

EL CLETISMO EN SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Como en todas partes, siempre en minoría, á pesar de los titánicos esfuerzos de sus propagandistas, principalmente el mal llamado *patriarca* de Santo Domingo, don Primo Vargas, se encuentra en ésta el cletismo.

Este señor se esfuerza en vano andado de casa en casa recogiendo adeptos, y dice á los humildes labriegos, pero levantados de espíritu, que el cura de este lugar es enviado por don Cleto; esto es cierto, pero ésta y otras

muchas cosas son trampas del cletismo, y como ya este pueblo no comulga con ruedas de molino, ha rechazado con energía esos astutos planes.

El señor Vargas ha tropezado con muchos obstáculos en su propaganda cletista, y á donde quiera que va se lleva sus buenas reprimendas; no es uno solamente el que le ha dicho que no tienen dos caras [debo advertir que dicho señor Vargas es *tránsfuga* del zañiguismo de de este pueblo], y el señor Vargas cuando le dicen eso, arrienda la mula y se larga muy tranquilo porque le han dicho la verdad.

Véase que entre otros propagandistas del cletismo se cuenta un extranjero (colombiano) que en lugar de haber estado en su país sirviendo de algo, viene aquí á armarla en contra de los que luchamos por ver feliz á nuestra patria.

Para hacer política ese señor aquí en Costa Rica, debiera dar muestras de que en su patria ha hecho algo por el engrandecimiento de la Nación, una muestra de que es buen ciudadano.

¡Oh política! qué revuelta estáis! ¡Cómo haces sufrir decepciones á muchos hombres! ¡Cómo haces salir á muchos hombres de sus hogares á donde tranquilos estaban, á desafiar á la humanidad, á exponer sus reputaciones! Siquiera fuera por ir en pos de un ideal sagrado, de hacer República! ¡Oh! entonces eso sería grandioso! Eso sería tarea de hombres honrados y de patriotismo. Pero desgraciadamente es una idea personal la que los guía, simplemente una persona es la que los hace cometer semejantes desatinos.

¡Oh política personalista!

DAMOCLES.

Santo Domingo de San Mateo, julio 18 de 1905.

Ovación cletista

Tenemos noticia de que comisiones cletistas con la insignia republicana, en nombre del PARTIDO REPUBLICANO, andan haciendo propaganda para la ovación cletista del treinta, diciendo que es una ovación de todo el país para don Ascensión Esquivel.

Alerta republicanos!

Esa ovación es cletista y nada más que cletista y para don Cleto.

Guardaos de dar atención á esos falsos apóstoles.

Julio 13 de 1905.

Politiquilla cletista

A los mal intencionados que en Esparta aseguran que nuestro apreciable Jefe, Lic. Don Máximo Fernández ha renunciado la candidatura, advertimos que den otro giro á su política, porque la que hacen con esas falsedades es enteramente infructuosa; y que Don Máximo no renuncia porque el Partido no se lo permite, porque ve en él al único ciudadano aparente y merecedor de ocupar la Presidencia de la República. Conste así.

Corresponsal.

Esparta, julio 20 de 1905.

Acuerdo

La Directiva Republicana de San Pedro del Mojón ha dispuesto, que todos los domingos, en lo sucesivo, á la salida de misa se verifique reunión de los copartidarios en la plaza frente á la iglesia.

LA DIRECTIVA.

San Pedro del Mojón, julio 20 de 1905.

Tómese nota

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de los manufactureros. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en muchos un 50 0/0 de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fué objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos, sus ólida construcción, su indestructible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargó legítimo, de caoba ó cualesquier madera que el cliente indicase, pues para ello cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegada, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnisado & c.

Ejecuto obras según modelos, diseños, tratados ó catálogos, franceses, alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanos etc., etc., en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV, el antiguo y el hermoso estilo *modernismo* hoy en moda en todo Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y expertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dadas ya mi práctica tan ido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, horadez, puntualidad en todas mis negociaciones, son el lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

Jorge Morales Bejarano.
Propietario.

MI CATALOGO

ilustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se envía á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país, Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo, al cual daré desde hoy mi especial atención, despachando las órdenes prontamente y como siempre.

Libre de gastos para el comprador



o—o—o

Comprar en esta casa se economiza el 50 0/0 sin sacrificar el buen gusto

SAN JOSÉ C. R.

Apartado 179

Teléfono 2

Emilio Artavia

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

ME VENDEN POR HERMOSA donde los Sres. CHAVES y LUTZ me encontraréis.

En ELACORAZADO de BERTHEAU Y C^{ia}, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa BERTHEAU & Ca. y os convenceréis

AVISO

Compró cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del mercado, frente á la —Botica La Violeta—, donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hace las ventas de ladrillo de mi ladrillería, de Puerto Escondido.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Ascá.

Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embotamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, somnolencia y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron a las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios les venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLETS' ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 2.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de Abogacía Notarial y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N° 204.

Bajos de la casa de doña Juana Aguilar

v. de Echeverría.

San José de Costa Rica

RICARDO COTO FERRANDEZ

Zapatera de Elías Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrezco al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración, elegancia, a la medida y al gusto del cliente

También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita a este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

A FRODISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y tornando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven a funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta a la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen a mi taller.

La Educación

UNION INTERNACIONAL DE NIÑOS ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía a 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano a 2 y a 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, a quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente a los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

OFICINA:

BAJOS de la casa de Castro AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204

DOÑA JUANA A.

Vª DE ECHEVERRÍA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente a la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "EL DERECHO"—